



Millonarias irregularidades sacuden gestión de exdelegada Sofía González

MEGAINCENDIO. Contraloría reveló sobreprecios de \$ 4.200 millones en pagos a firmas por remoción de escombros. MOP también está en la mira. Antecedentes están en manos de la Fiscalía.

Gian Franco Giovines D.
gian.giovines@mercuriovalpo.cl

\$7.298

millones se adjudicaron ambas empresas, pese a que no contaban con experiencia ni maquinarias propias.

MAQUINARIA INEXISTENTE

Uno de los principales hallazgos dice relación con pagos no acreditados y deficiencias contractuales por más de \$ 586 millones en adquisiciones realizadas por la Delegación Presidencial Regional de Valparaíso, la Dirección Regional de Arquitectura del MOP y las municipalidades de Viña del Mar y Quillpué (ver página 3). En el caso de la repartición que por entonces lideraba la exdelegada Sofía González, los hechos podrían ser constitutivos de delito, razón por la que, junto con instruirse los sumarios respectivos, los antecedentes ya se encuentran en manos del Ministerio Público y del Consejo de Defensa del Estado (CDE).

En específico, se detectaron pagos injustificados por \$ 125 millones a la empresa Minera y Constructora Río Grande SpA por 49 turnos de camiones tolva, cuya prestación no se encuentra acreditada.

No obstante, la mayor parte de las irregularidades se detectaron en la relación de la DPR con San Nicolás SpA, firma que recibió \$ 399 millones en pagos sin respaldo, entre los que se cuestionan \$ 335 millones por 495 turnos de bateas "respaldados con fotografías repetidas o inconsistentes, lo que impide verificar su efectiva instalación"; más de \$ 30 millones en maquinaria con documentación inconsistente o inválida, impidiendo verificar su existencia; y \$ 35 millones por pagos duplicados, correspondientes a turnos que, en los registros de la DPR, eran ejecutados simultáneamente. Además, se detecta-

504 páginas suman los cinco reportes, entre los cuales el más extenso corresponde al Informe N° 528/2025 sobre la Delegación Presidencial de Valparaíso. A dos años de la catástrofe, el documento destapa millonarias irregularidades en el proceso de retiro de escombros tras la catástrofe, cuando la Delegación Presidencial era encabezada por la fonoaudióloga y diputada electa, Sofía González (PC).

“La tragedia fue utilizada como negocio”

● La ONG Sobrevidentes del Megaincendio condenó los antecedentes dados a conocer por la Contraloría: "La tragedia fue utilizada por algunos como una oportunidad de negocio, amparada en la urgencia, la falta de control y la ausencia de fiscalización oportuna". Desde la agrupación fueron enfáticos en señalar que "aquí no hubo errores menores ni descoordinaciones administrativas", sino "decisiones políticas y administrativas que permitieron que millones de pesos se gastaran sin control". "Cada uno de esos contratos tiene nombres, firmas y responsables, y esos responsables no pueden seguir escondiéndose", declararon. ☉



SOBREPRESOS DE \$ 4 MIL MILLONES Y PAGOS SIN RESPALDO POR \$ 585 MILLONES COMPLICAN A EXAUTORIDAD.

ron casos en que los conductores figuraban operando más de una máquina al mismo tiempo.

SOBREPRESOS

Sin embargo, uno de los hechos más graves es que, de acuerdo a la Contraloría, la Delegación Presidencial de Valparaíso habría pagado millonarios sobreprecios en concepto de arriendo de maquinaria pesada.

En el caso de la Minera y Constructora Río Grande SpA, se detectaron pagos por \$ 453 millones, lo que equivale a un sobreprecio del 378% respecto a los mismos servicios que contrató la Municipalidad de Quillpué, de acuerdo a una comparativa de la CGR. La empresa San Nicolás, en tanto, recibió \$ 2.726 millones, lo que implicaría un sobreprecio del 220%.

Asimismo, el ente contratador expuso que se detectaron diferencias de hasta un 558%

entre los montos pagados a San Nicolás SpA y los valores que esta habría transferido a sus subcontratistas, según testimonios recabados, lo que implicaría un sobreprecio de \$ 4.219.156.397, situaciones que "podrían implicar un perjuicio económico para el Fisco", subraya el informe.

EMPRESAS SIN EXPERIENCIA

Finalmente, la Contraloría estableció que las empresas San Nicolás SpA y Minera y Constructora Río Grande SpA se adjudicaron contratos millonarios vía trato directo, por un total de \$ 7.298.759.566, "sin acreditar su capacidad técnica y operativa ya que, al momento de la prestación de los servicios, dichas empresas no contaban con maquinaria propia".

Además, se verificó que la totalidad de los servicios fueron ejecutados mediante subcon-

tratación, situación que transgrede la ley.

Desde la Delegación Presidencial de Valparaíso confirmaron que se encuentran elaborando las respuestas técnicas al Informe Final N°528 de la Contraloría, señalando mantener "plena disposición" para colaborar con el ente fiscalizador. Además, se informó la apertura de diversos sumarios para establecer eventuales responsabilidades y sanciones internas, junto con entregar los antecedentes al CDE "para que pueda tomar las acciones que evalúe pertinentes".

La CGR, en tanto, confirmó que los antecedentes fueron enviados a la Fiscalía, ante la eventual existencia de delitos.

MOP TAMBIÉN EN LA MIRA

Sin perjuicio de ello, otros dos informes exponen a la Dirección Regional de Arquitectura del MOP y revelan pagos sin res-

"Ha iniciado una serie de sumarios, los cuales permanecen en curso y determinarán las eventuales responsabilidades y sanciones".

Comunicado
Delegación Presidencial
Regional de Valparaíso

"El Ministerio de Obras Públicas se encuentra analizando los informes emitidos por la Contraloría para tomar las medidas pertinentes a futuro".

Comunicado
Ministerio de Obras Públicas

paldo por \$ 1.216 millones.

De acuerdo al Informe Final N°500/2025, la Contraloría constató pagos no acreditados por casi \$ 783 millones en demoliciones del sector El Olivar. Nuevamente, la empresa beneficiada fue San Nicolás SpA, recibiendo \$ 782.939.080 correspondientes a partidas como "cierra perimetral", "emparejamiento de superficie", e "instalación sanitaria", entre otras, sin que se acreditaría su ejecución.

Asimismo, el Informe N°805/2025 detectó un pago indebido por \$ 434 millones a MCueto Excavaciones SpA, por demoliciones no ejecutadas o parcialmente realizadas.

Desde el Ministerio de Obras Públicas se limitaron a señalar que se encuentran analizando los informes emitidos por la Contraloría "para tomar las medidas pertinentes a futuro".

La exdelegada Sofía González, en tanto, no contestó a los requerimientos de este Diario. ☉